

Lettre de Voltaire à D'Alembert, 18 juillet 1766

Expéditeur(s) : Voltaire

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

Voltaire, Lettre de Voltaire à D'Alembert, 18 juillet 1766, 1766-07-18

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 18/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/214>

Informations sur le contenu de la lettre

Incipit Frère D'Amilaville vous a communiqué sans doute la...

Résumé Relation d'Abbeville, pays de singes. Affaire de [La Barre]. Calas, Sirven, [Lally]. Juges jansénistes pires que l'inquisition. Le prince de Brunswick outré. « Avant-propos » [de Fréd. II]. N.B. Vernet et le Petit Conseil de Genève.

Date restituée 18 juillet [1766]

Justification de la datation Non renseigné

Numéro inventaire 66.45

Identifiant 674

NumPappas 696

Présentation

Sous-titre 696

Date 1766-07-18

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN

(Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons

Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN
(Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreBest. D13428

Lieu d'expéditionFerney

DestinataireD'Alembert

Lieu de destinationParis

Contexte géographiqueParis

Information générales

LangueFrançais

Sourceautogr., N.B., 4 p.

Localisation du documentGenève IMV, MS CA 100

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

64

La méprise de la vane propos consiste
en ce qu'on suppose que ces paroles surprenantes
étoient évidemment fausses, car toutes les
deux passages sont tenus qui sont
interpolés dans la partie de Jean,
quelles n'ont que tout cela à rapport
à Paterot. Ces œuvres un temps
qu'on employoit pour démontrer Paterot
de son côté.

M. le théologien Verner a été plaint au conseil de
genève qu'on se moquait de lui et le conseil lui a
offert une attestation de ce qu'il est un homme comme
qui il n'a écrit pas volé sur les grands chemins, ni
même dans la pêche. C'est dernière partie de
l'attestation paraît-elle bien hasardeuse.

19 juillet 1862

frere Daniel à l'abbé de la Vallée à la communication
Douter l'attestation de l'abbé de la Vallée, n'est pas
philosophie, je ne crois pas communément
ces pensées peuvent démontrer. Dans un
pays de l'Angleterre qui dépend de la souveraineté
pour nous, j'ay honte de la manière
sur la frontière, en vertu de ce temps
de rompre les liens et de porter l'alliance
l'heureux dans une telle position, j'ay
pensé de recevoir la consultation
des avocats. Vous laissez discuter Douter,
et vous avez fait, c'est à dire la temps
de plusieurs années, les bons mots ne concernent
rien moins que malheur, que des
busins en forêt font peur des enfans
de l'Angleterre dans les plus horribles
supplices, et cela malgré l'avis des
juges intégrer et humains ! et
la nation le souhaite, et je ne suis pas
bon pour montrer que nous avons

et opérations, et les barbares
devenirent insolents par notre
silence égorgé. Domine, justement
qu'elles voudraient, comme d'astuce,
avoir détruit la voie contre elle. Dona-
-nous minutes, en telles vies, les
sirènes jadis plus lointainement
dans la boussole d'un bivouac général,
quarante jours après cinq journées
condamnées aux flammes pour des folies
qui méritent St Lazarus, qui importe
l'avoir propos du R. P. appartenant
à mon ordre et aux vies exécrables
est ce là le ray de la philosophie et
des jugements? c'est selon D. le St Barthé-
lmi? l'inquisition n'a rien gravé
faire ce que des juges jacobins
viennent demander.

meilleur moyen auquel
quidit D'unoïne, qui d'après ma
faction, cest une miserable consolation
d'apprendre que des monstres sont
abhorrés, mais cest la seule qui restera
à notre faiblesse; et j'aurai la demande,
évidemment le principe de bonté et
autre dignification des volontés et
des pitiés, redoublez tous ces sentiments
dans nos cœurs, que Dieu nous donne
dans nos mains que vous enverrez par
la petite poste au front d'Amiens
vos amis et celle de quelques
etres pieux, est le seul plaisir
auquel je puisse me sensibiliser.